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三 里 屯 超 city ！

“ 三 里 屯

city 不 city 啊 ？”“ 这

还 用 问 吗 ！”

随着 144 小时过境免签政策

的陆续实施，大批外国游客涌入中国，

“city”也 成 了 城 市 化 、洋 气 、新 颖 的 代 名

词。而洋气、热血、潮流的北京三里屯，凭

借其现代感、年轻态、多元性，成为国内外

游客心中当之无愧的超“city”打卡地。

行走酒吧街

三里屯，是北京市朝阳区下辖三里屯

街道的简称，明清时期归顺天府大兴县管

辖，因其距离老北京内城东缘的东直门大

约 3 里地而得名。不过，人们现在提及三里

屯，大多指的是三里屯商圈，这个地名也早

已成为潮流的代名词。

“周末咱去哪儿？”“去三里屯儿逛逛

吧！”北京话的儿化音，让三里屯的名字听

起来多了几分亲切。

从老北京胡同到现代化商业中心，三

里屯见证了中国的城市化进程。

“没有使馆区，就没有三里屯。”随着第

二使馆区落户三里屯，众多外交公寓相继

在此处落成，越来越多洋面孔出现在这里，

这片区域日益繁华起来。应运而生的酒吧

街，发展成为三里屯一张亮眼的名片。

1983 年，三里屯南街开设了三里屯地

区第一家酒吧；1995 年，三里屯北街的第一

家酒吧开业。自此，各种风格的酒吧如雨

后春笋般涌现，三里屯酒吧街的名气越来

越大。

“来北京前，朋友就跟我说一定要来三

里屯，尤其是酒吧街。当时不懂她为什么

这么说，来了之后才发现这里的氛围真的

棒。”在北京工作了近 10 年的艾米丽回忆，

下班之后自己的首选休闲活动就是来三里

屯，在品尝美酒、欣赏音乐、感受夜生活的

同时还能结交朋友。

“以前在三里屯这片儿的白家庄小学

读书，上下学路上总能看见街边一家接一

家的酒吧，每家酒吧门口或多或少都有几

个在喝扎啤聊天的外国人。当时我就觉得

这也太洋气了，这场景在其他地儿可见不

着。”北京小伙儿戴子昂回想起十几年前生

活在三里屯的时光，“那时候我妈老逗我，

让我没事可以去酒吧街跟外国人学英语，

这么好的学习资源可不能浪费了。”

北 京 第 一 家 酒 吧 、最 早 的 咖 啡

厅 ⋯⋯这片儿可以说是北京最早

拥有西式生活元素的地区，

在城市化浪潮中实现了蝶变。北京工人体

育场、国安足球俱乐部、三里屯太古里⋯⋯

张扬、活力的地标，让三里屯成为北京的时

尚符号。

品味新工体

坐落于工体北路的北京工人体育场是

中国第一批十大建筑之一，被工体老员工

称为“苇坑上的奇迹”。1959 年 8 月 31 日，

作为新中国成立 10 周年的献礼工程，迎接

第一届全运会召开的工体在北京东郊一片

地势低洼的“苇坑”上建成。这是当时我国

最大的一座综合性体育场，记录了中国体

育崛起的众多高光时刻。

对许多北京人来说，见证了青春、洒下

欢笑与泪水的工体不仅仅是个体育场。每

当有重大赛事或演唱会，人们在工体欢呼

呐喊，感受着这座城市的活力。对于国安

球迷来说，工体更是他们的精神家园。

“2014 年的夏天，上高二的我跟着同学

看了第一场国安的比赛——北京国安对战

辽宁宏运，最后国安主场 1∶0 取胜。我们在

很火爆的东看台，被球迷助威的环节震撼

到了，夜里激动到失眠。”国安球迷裴宇回

忆起自己与国安的故事。

此后 5 年，裴宇购买了国安在工体的年

票。“这 5 年身边有一群朋友，尽管年龄不

同、工作不同，但都因为喜欢国安、喜欢在

工体看球聊天的氛围聚在一起。”裴宇感

慨，散场后大家会从工体北门一路走到东

四十条地铁站，有时候路上会唱队歌，有时

候会拿起手机一起看进球回放，每次看球

都仿佛是一场盛大的聚会。

2020 年，由于主体结构已达到使用年

限，原设计标准相对落后，设施设备功能陈

旧，无法满足举办国际大型专业足球赛事

活动的功能要求，工体宣布将进行升级改

造。作为一个重要的城市更新项目，历经

两年多时间，新工体在 2023 年 3 月 31 日完

成竣工验收，重新投入使用。

裴宇说，改造后的新工体保留了其庄

重典雅的建筑风格和首都历史文化风貌，

同时在功能和使用体验上进行了全面提

升。“我本身就是土木相关专业的设计师，

所以我知道一座可以容纳 6 万人的专业足

球场在不到 3 年时间复建的难度。”他说。

2023 年 4 月 15 日是国安回归新工体的

第一场比赛，当天看台上涌入了四五万名

球迷。当年，新工体成功举办了 15 场中超

联赛、1 场足协杯和 1 场国际足球邀请赛。

新工体改造完成之后，裴宇第一时间申

购了年票，还带着爱人常杉来看过几场比赛。

“看台陡峭、视野宽阔，比赛日的餐饮

档口也很丰富，比分显示屏清晰好看。”和

很多观众一样，比赛结束时，常杉拍下记分

牌发到了朋友圈。

感受时代潮

工 体 东 北 侧 ，是 著 名 的 三 里 屯 太 古

里。明明是处商业地产项目，太古里却像

热门景点一样，被很多人列入“城市必

逛清单”。

随 着 2008 年 北 京 奥 运

会的成功举办，北京这

个拥有深厚历史文

化 底 蕴 的 古

都 ，开 始

以 更

积极的姿态拥抱世界，以一个更国际化、更

时尚年轻的面貌呈现在世界面前。那一

年，三里屯太古里正式开业，成为太古地产

的第一个太古里产品。

开放的街道、露天的空间，走进太古

里，你很难分辨自己是在商场里、街道上还

是城市中。

抬头看到对面老北京居民区，烟火气

扑面而来。街巷感，是很多人第一次逛太

古里时最直观的感受。南区的空地走廊

在 建 筑 物 间 交 错 穿 插 ，好 似 老 北 京 的 胡

同；北区在设计时参考了传统四合院的格

局，布局更显四平八稳。有趣的是，太古

里 的“ 里 ”字 ，正 是 取 自 英 文“Lane”的 发

音，它的含义也类似于西方文化中的“小

路”和“巷”。

2013 年，三里屯 Village 正式更名三里

屯 太 古 里 ，并 将 品 牌 口 号 改 为“Let's Play

Fashion”（一起潮玩）。

“如今潮牌 GENTLE MONSTER 的门

面，曾经是现在已经搬到西区的优衣库。”

戴子昂说，在太古里总能发现一些小众又

个性的潮牌，可以说是他的潮牌启蒙地。

三里屯太古里总经理马泽丹这样解释

“潮”的原因：其一，很多国际潮牌选择将中

国第一家门店开在三里屯太古里，将其作

为试水中国市场的第一站，使馆区、酒吧

街⋯⋯多元文化交汇处，年轻人更容易接

受新鲜事物；其二，在太古里在与品牌合作

运营方面颇费功夫，从品牌的引入、落地到

优化升级，连续性非常好，三里屯太古里在

自身的迭代中不断推动品牌做更多创新。

2023 年，三里屯太古里以“Let's Fash-

ion Forward”（潮不停流）为口号开启全面

品牌焕新，近两年来引入首店旗舰店超过

60 家。今年 3 月 23 日，坐落在三里屯太古

里 北 区 的 JORDAN WORLD OF

FLIGHT 北京（JORDAN 北京飞行旗舰店）

正式对外亮相，这是该品牌在中国的第一

家自营店铺，也是其全球最大的旗舰店。

马 泽 丹 说 ，三 里 屯 太 古 里 的 潮 流 名

片源于消费者对其潮文化的认同：“这里

不仅是北京乃至全国潮流文化与先锋时

尚 的 代 表 ，更 是 人 们 情 感 共 鸣 与 价 值 认

同 的 聚 集 地 。 人 们 在 这 里 感 受 生 活 、交

流创意、碰撞思想，共创独特的‘潮文化’

社 群 ，让 这 里 成 为 真 正 意 义 上 的 潮 流 事

件发生地。”

今年春天，一节旅途中的“车

厢”停靠在了三里屯两排行

道树中央。这家名为

“Jetlag Books”的

书 报 亭 有

个 好

听的中文名字——日夜公园。

“流线型的设计灵感源于火车车厢，书

报亭的主体材料选取了维纳斯带在某个时

刻的色值。”书报亭店长潘崇说，维纳斯带

是日出前和日落后出现的一种大气现象，

寓意书店是一个“让霞光留驻”的地方，是

人人都可参与的公共文化空间。

有个住得很远的小伙子每次来工体看

球前，都会到书报亭挑几本潮流杂志买走，

这让潘崇觉得身处国际化商圈的这家书报

亭，自带潮流属性。

“城市和社区一直发展变化着，城市商

业也应当如此，我们从未停下脚步，而是一

直在寻找新概念、新品牌，试图为顾客带来

新启发、新体验。”马泽丹说。

今年“520”期间，野兽派和 Jellycat 的全

球首家联名限时花店亮相三里屯太古里，

火爆到一“花”难求。成功“抢”到手捧花的

游客李嘉兆惊喜不已：“之前刷到过国外买

Jellycat 的打包视频，这回终于在国内也体

验到了！结账时，店员会给花束们假装松

土、浇水，然后放进它们专属的小房子里，

很有仪式感！”

在重视“情绪价值”的当下，人们对一

个“好逛”的商业地标更看重的是体验，是

感受，是人与人的连接——三里屯太古里，

正是这样一个能给人“情绪价值”的地方。

三里屯的“city”不止于表面的繁华和热

闹，更是一种生活态度的体现，一种对美好

生活的追求。在这里，人们不再局限于传统

的生活方式，而是超越自我，追赶时代潮流，

勇敢地去探索、创新和表达。永

远鲜活、永远年 轻 ，三 里

屯 的“city”正 是 这

种 精 神 的 最

好诠释。

塞 外 寻“ 秦 ”
余 健

“固阳秦长城文创雪糕，来自固阳，献给

世界⋯⋯”走在蜿蜒古道上，穿梭于千年边

墙间，狂风起，尘飞扬，恍惚间仿佛惊天军鼓

不绝于耳，又似旌旗飞扬，猎猎作响⋯⋯忽

听喇叭里传出一声声吆喝，颇有种时空穿越

的感觉。此种场景在内蒙古自治区包头市

固阳县固阳秦长城国家文化公园里经常发

生，让人印象深刻。

文创雪糕的创意来自常春，一个在古城

墙底下长大的固阳青年。小时候，这些边墙

只是他和小伙伴们玩耍的石头堆，而如今却

成为他发展文创事业的灵感源泉，雪糕、毛

笔、通关文牒⋯⋯一件件别具特色的文创产

品在他和团队的努力下走向市场。“他们说

‘献给世界’有点浮夸，我却觉得秦长城本来

就属于全人类。”在常春看来，还要进一步开

发固阳秦长城背后的文旅资源，让更多人了

解中国长城、中华文化。

固阳秦长城始建于公元前 214 年，是秦

始皇统一六国后派大将蒙恬修筑的一段长

城。公元前 127 年，汉武帝派卫青再次对其

进行了修缮。因其墙体颜色为紫褐色，故古

代文人称其为“紫塞”。“固阳秦长城是我国

早期长城的典型代表，是中华民族灿烂文化

的一个亮点。”长城专家罗哲文先生如是说。

“黄河九曲冰先合，紫塞三春不见花。”唐

末，诗人周朴在《塞上曲》中刻画的三月天还看

不到花朵和嫩芽的荒凉孤寂景象，就发生在固

阳秦长城所在的边塞地区。如今，固阳秦长城

已成为景色优、人气旺的旅游景区。此番变

化，固阳县文物保护所所长落和平感触最深，

他被当地人称为固阳秦长城的“活地图”。

落和平与秦长城结缘在 2004 年。当年，

包头市文物管理处实施了固阳秦长城康图

沟段墙体修缮保护工程。由于该段长城全

部在山内，每天需要开车运送生活所需的水

等后勤物资，落和平被临时选为司机，负责

给工地运送给养。

“过去总觉得这道残破的‘石头墙’算不

上长城，参与了多次的长城修缮、文物普查

之后，才真正感受到秦长城的魅力。”落和平

说，作为真正意义上的秦始皇长城，固阳秦

长城历史价值重大，现状保存较好，附属设

施齐备，墙体类型丰富，可称得上是研究中

国早期长城的教科书。

举办固阳秦长城文化旅游节，积极组织

秦长城文化学术研讨会，实施墙体保护性修

缮 工 程 ，建 设 长 城 工 作 站 ，成 立 长 城 保 护

队⋯⋯多年来，对秦长城的保护和研究是固

阳县常抓不懈的重要工作。“今年的旅游节

正在积极筹办中。”固阳县文体旅游广电局

党组书记、局长李淑英说，2003 年至今，固阳

已连续举办了 20 届以“固阳秦长城”命名的

长城文化旅游节。

从藏在深闺人未识到揭开面纱惊世人，

固阳秦长城国家文化公园的申报与建成是

一大契机。

“2019年启动申报时，长城国家文化公园

是一个新鲜事物，无成功样例可以参考，最初的

方案设计也是摸着石头过河。”李淑英说。今年

5月1日，固阳秦长城国家文化公园正式对外开

放，仅“五一”小长假期间就吸引了 13 万余人

次游客前来，他们在观看实景演出与沉浸式

体验中感受秦长城的历史渊源和文化内涵。

谁在

﹃
挥动

﹄
羽毛球拍

杜

铭

“二师兄”的行情起伏，竟然

会影响羽毛球价格？近期不少媒

体关注的这件事，听上去有些不

可思议。

起因是球友们发现，仅半年

时间，一桶羽毛球的价格就普遍

上涨 40%，部分型号价格上涨甚

至超过 60%，“快打不起了”。羽

毛球价格为啥飙涨？据媒体调

查，羽毛球核心原材料是鹅、鸭的

毛片，制作一颗羽毛球需要用到

超过两只鹅的毛片，毛片稀缺是

涨价的重要原因之一。

毛片供应又是怎么减少的？

这要从经济学里的替代品概念说

起。猪肉和鸡鸭鹅肉就是一对替

代品，都是丰富餐桌、为人类提供

动物蛋白质的美味肉食。

前 些 年 ，“ 二 师 兄 ”身 价 飙

涨，不少家庭选择价格相对便宜

的鸡鸭鹅肉来代替猪肉。这两

年猪肉价格持续低位运行，吃鸡

鸭鹅肉的少了，导致鹅鸭出栏量

走低，所以毛片供应减少、价格

上涨，最终传导到羽毛球。

替代品的出现，归根结底是

市场这只“看不见的手”在悄然发

挥作用的结果。

可羽毛球涨价的信号，为什

么没有“指挥”养殖户多养鹅鸭？

一是信号太弱，羽毛球涨价传导

到一只鹅和鸭，能涨的价格微乎其微；二是养殖生产有周期，

即使信号足够强，养殖户也没办法迅速把大量鹅鸭投入市场。

球友们倒无需担心打不起羽毛球。人造羽毛球其实早就

有，使用合成材料代替鹅鸭毛，只不过在球感方面还有些差

异，很多人一时难以习惯。未来随着科技进步，人造羽毛球的

制作工艺也将不断提高，或许哪天就会成为“平替”。

市场经济规律告诉我们，商品价格不可能无限涨下去，一

旦某种东西价格贵到难以承受，自然有人去寻找替代品，甚至

会带来科技上的新突破。

上世纪 70 年代，世界爆发“石油危机”，越来越多国家都意

识到不能将经济命脉交由他人掌控。于是各国不断加大力度，

寻找替代能源，核能、风能、太阳能、潮汐能等新能源纷纷发展

起来；页岩油气技术的突破，甚至让美国从石油进口国变成了

输出国。我国的出口“新三样”——电动载人汽车、锂电池、太

阳能电池，也是在这场能源革命的时代背景下发展起来的。

拿两大可乐巨头举例，为何二者始终心照不宣，以“良心

价”维持着市场均势？因为他们太明白替代品之间此消彼

长的关系。对消费者来说，选哪个都差不多，一旦一方涨价，

市场的天平必然滑向另一方；如果共同涨价，诱人的利润空间

则会刺激竞争者加入，出现新的替代品。

人类的进步，也伴随着不断寻找替代品的过程。

替代品越多，越能体现商品极大丰富、市场活跃、经济

繁荣。最近，通过 144 小时过境免签政策来到中国

的“老外”们，被琳琅满目的中华美食“馋哭”，

在特色文旅活动、新型消费场景中陶醉。

物产丰富的中国，在千年历史长河中

创造出灿烂的饮食文化，更为游

客 提 供 了 丰 富 的 旅 游 资 源 、

多样的旅游产品，才有了

如此“city”的人间烟

火气。
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坐落于北京市朝阳区的坐落于北京市朝阳区的

北京工人体育场北京工人体育场。。

（（视觉中国视觉中国））

北京市朝阳区三里屯太古北京市朝阳区三里屯太古

里南区里南区。。

（（资料图片资料图片））

□ 勾明扬


